

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, miércoles 14 de Octubre de 1903.

N.º 6677

SECCION POLITICA

EN CRUDO

¡Abre los ojos país! ¡Oye, escucha, var!

En 1872 decía en el Congreso don Nicolás Salmerón, lo siguiente:

«En crudo, para que no puedan con interpretaciones torcerse mis palabras, declaro que soy decidido partidario, porque entiendo que así lo exige la justicia, de preparar cuanto antes y mejor la emancipación de todas nuestras colonias, estimando injusto y oprobioso, por ser atentatorio al derecho y a la dignidad humana, mantener la dominación en mal llamadas provincias para que las exploten los representantes del poder de España, y se creen y se conserven esas enormes fortunas, funestos y horribles «latifundios» regadas con sangre humana.

Llamadme, ó que me llamen después de esto, filibustero. A pesar de las censuras y calumnias que sobre mí recaigan, tendré la satisfacción de haber obrado como un hombre justo que advierte á su país de la iniquidad y deshonra del régimen colonial, reclamando reformas inmediatas que preparen la emancipación de las colonias, mediante la educación y cultura de que se las ha privado hasta hoy, para que llegen á ser pronto Estados libres y capaces de regirse por sí mismos, sin que tengan con nosotros más vínculos ni más dependencia que la de hijos agradecidos al bien recibido de sus padres.»

No sé hizo esto, dicho con esa energía, con esa firmeza del hombre justo que no teme ni debe; se dejó la nación gobernar por embusteros, por idiotas, por ladrones y malvados, y las colonias se perdieron.

El estúpido pueblo en vez de haber seguido la voz de su tribuno que le decía la verdad, se iba á divertirse á la taberna y á los toros á jalea: á Alfonso XII, grande amigo de «las juergas» y de la tauromaquia.

Luego ha venido el llevarse á los hijos de aquellos borrachos y «juerguistas» á morir como perros en Cuba y Filipinas en «justo castigo» á la perversidad de sus padres.

Pues bien; el mismo hombre que dijo aquellas cosas entonces, por lo cual le llamaron «filibustero» y le querían echar del Congreso, el que antes que «nadie» y demostrando un valor cívico, como «nadie», propuso la única forma de resolver el problema colonial conforme á la justicia y á todos los intereses, sin lesión del Honor nacional, sin la vergüenza de que pasara nuestra soberanía á otra raza, ese mismo hombre acaba de decir enérgicamente en el mismo Congreso ante el país y ante el mundo:

«De todo esto (de la catástrofe) hay que exigir y hay que hacer efectivas las debidas responsabilidades. Lo reclama, en primer término, el honor del ejército, sobre el cual no puede pesar un acto de infamia de que no es autor. (Aprobación en la minoría republicana). Y lo exige también este conjunto de condiciones que determinan la sanción de la vida moral de los pueblos y que reclama y demanda el más primordial de sus intereses, porque cuando tales atentados se cometen, si no hay sanción, no hay posibilidad de enmienda, y por eso habéis visto que se ha hecho, tras el estupor, una opinión de tal naturaleza de abyección, de tal índole, que en todo el mundo, el que menos ha dicho de nosotros que España recibía tan tremendas desdichas con excesiva filosofía. Y eso era lo que movía al actual presidente del Consejo de ministros á decir que España no tenía pulso, que había tratado de pulsarla, y encontraba paralizado el corazón, sin duda porque no funcionaba su cerebro.»

«Así habla la «Justicia encarnada». ¿No hacéis caso á ese hombre? ¿Continúa esta ralea de imbéciles y de culpables gobernando á la nación? ¿Seguís, plebe estúpida, asistiendo á las corridas de toros y á ver como se inflan y suben los globos, en vez de ocuparos en acumular elementos para derribar el régimen que ha violado de manera tan bárbara la justicia? No os quejéis de lo que os suceda. Esperad que cualquier día desembarquen los ingleses en Canarias y Baleares, y luego entren en Barcelona, en Cádiz, en la Coruña, en todas nuestras grandes ciudades á entregarse, borrachos perdidos, á saquear vuestras casas y á violar vuestras mujeres y vuestras hijas.

Un pueblo impenitente en la indolencia, en la imbecilidad y en la injusticia lo merece todo.

(De Las Dominicales.)

Interés y cristianismo

¡Sí; indigna el cruel desahucio cometido por un noble señor con cuatro niñas en Valencia, pero hay que considerar que el señor noble ha hecho uso de su perfectísimo derecho de propietario.

Las chiquillas esas, viviendo de gorra en la propiedad sacratísima del señor ese, faltaron á la ley de inquilinato; conculcaban el más sagrado de los derechos y perjudicaban de lastimosa manera los intereses de un ciudadano elector y elegible.

La ley es terminante y clara como la luz meridiana: «el que se obliga, obligado queda». El padre de las niñas se obligó á pagar la cantidad de ocho pesetas mensuales por el alquiler

del tabuco, donde en unión de su pollada entretenía el hambre, comutando las excelencias del mejor de los mundos posibles, y al faltar al contrato bilateral y sinalagmático, el dueño no infringía la ley imponiéndole de patitas en la calle, como ha puesto á las cuatro niñas, que por lo visto se daban ya aire de propietarias, mientras el papá, tendido en una cama en el hospital, pensaba en ellas consolado con la caridad cristiana de que seguramente le hablarían las monjitas que con la caridad engorrandan.

¿Que el dueño de la casa se precia de cristiano?

¿Pero es que el cristianismo manda perdonar las deudas por alquiler de casa? ¿En qué capítulo ó versículo se lee que el propietario de una finca urbana deje de cobrar su alquiler mensual á los inquilinos enfermos y á los chiquillos hambrientos?

¿A donde iríamos á parar con semejante prescripción?

En el *Padre nuestro* se dice «perdonanos nuestras deudas, así como nosotros perdonamos á nuestros deudores», más si preguntáis á un teólogo, ya sea católico ó protestante, os dirá que los *deudores* á que nos referimos en la oración no son los que nos deben dinero ó cosa que lo valga, sino á los que nos ofenden de obra ó de palabra, ya dándonos una bofetada si somos tan cobardes que no la devolvemos multiplicada, ó nos llaman cochinos y no tenemos valor para hacer que los dientes del injuriador vayan á parar al tragadero.

En lo demás, en dinero, vaca, burro, casa ó patatas que se nos deban, no estamos obligados á perdonar, de ninguna manera, porque de perdonar, todos nos haríamos sablistas y querríamos vivir á costa del prójimo, con lo que ya no habría clases ni gerarquías, tan necesarias al orden social, y semejaríamos sociedad de curas, aristócratas y burgueses que viven del sudor ajeno.

El interés en la especie humana es anterior al cristianismo, y por eso Judas vendió á Cristo, Pedro mató ó mandó al ángel del Señor matar á Ananías y á Sáfira, los primeros obispos se apoderaron de las riquezas de los templos paganos y los papas del mundo.

Sin dinero no hay salvación. Con él se compran indulgencias, bulas y bendiciones; el camino del cielo está empedrado con monedas de oro.

San Pedro guarda en el Banco celestial las respetables cantidades que todos los años envían los devotos, y gran León XIII parecía una hormiguita apandando millonajes. Macho le gustaban los versos de Virgilio, pero gustábale más las liras del exco mulgado Humberto.

Curas y frailes no sacan un alma del Purgatorio si no se unta la garrucha con unguento de plata, y los ben-

ditos jesuitas captan herencias, se cuestran muchachas ricas y allegan millones, sin perjuicio de hablarnos patéticamente, de los martirios de Cristo.

No valen más los protestantes.

Los evangélicos ingleses pasaron á fuego y sangre el Indostán cantando los salmos de David, y mascullando versículos de Jesús. Robando, robando y cantando en loor al «Señor», se meján á gigantesco pulpo saliendo de las cuevas submarinas de la Gran Bretaña, extendiendo los tentáculos de polo á polo, absorbiendo con sus formidables ventosas todos los metales preciosos tintos en sangre humana, como el oro del Transvaal.

Todo se armoniza en esta jaula de locos.

El pastor evangélico y el cura católico me parecen negros abejorros cantando á Mercurio disfrazado de Jesús. Para ellos el pobre Cristo clavado en la cruz es un talego arbolado sobre el montón de las conciencias.

¿Cómo han de ser los fieles educados por tales maestros?

El dilio de la caridad ante los interesados ejemplos truécase en rugido de fieras hostigadas por el candente metal del dinero. Las máximas altruistas se convierten en hipócritas afirmaciones de una fe fingida que corrempe los corazones, y la perversión individual, el egoísmo feroz domina á las colectividades.

Los cristianos macedónicos mueren asesinados por la soldadesca mahometana, los pueblos arden, los montones de cadáveres envenenan el aire de Macedonia, los aullidos de dolor y los gritos de desesperación hacen vibrar las capas atmosféricas, y los cristianos europeos, católicos y protestantes miran impávidos el asesinato de sus hermanos en religión, contentos por el miserable interés de la repartición de sus despojos balkánicos.

Y mientras un pueblo heroico muere luchando por la libertad, contra la barbarie asiática, reyes imbéciles, estadistas sin corazón y sacerdotes hipócritas, piden al buen Dios protección para los macedonios, en vez de hacer avanzar sobre las fronteras turcas los formidables ejércitos sostenidos para esclavizar y explotar á sus propios pueblos.

¿Que extraño es que con tales ejemplos haya un cristiano en Valencia que arroje á la calle cuatro niñas hambrientas, por no pagarle la «enorme» cantidad de 16 pesetas?

No por eso dejará de ser un buen cristiano y un perfecto caballero.

I. Rodríguez Abarrátegui.

De bajo vuelo

Acostumbra á serlo la política conservadora. Alguién ha creído adver-

Telegramas

MADRID 11

Se insiste en el fundamento de los rumores de crisis.

Se apoyan en la suposición de que el señor Gasset no logró convencer al señor Dato de la necesidad de que se reformara el Gobierno, entrando en la cartera de Gobernación.

Se habla también de otras causas y se dice que el señor Gasset está decidido á abandonar su cartera.

Nos consta que en una conferencia que con el señor Dato celebraron los señores Gasset y Burell, para tratar de convencerle, negóse aquél en absoluto.

Como insistiese Gasset en la conveniencia de que Dato entrase á formar parte del Gobierno, díjole:

—Si usted, amigo Dato, viene con nosotros tendremos asegurado el Gabinete por tres ó cuatro años.

El señor Dato sonriendo le contestó: —Si fuera verdad lo que usted dice, no iría con este Gobierno, pues formaría yo uno, atendiéndolo á lo mucho que, según ustedes valgo.

El ministro de la Gobernación ha dicho que probablemente las oposiciones no cumplirán las amenazas hechas de no elegir al señor Romero Robledo para presidente del Congreso, manifestando que éste será elegido sin que ocurran graves incidentes.

Respecto á la vicepresidencia del Congreso que se encuentra vacante, ha asegurado el señor García Alix que no ocurrirá nada anormal.

El elegido para este puesto ocupará la cuarta vicepresidencia, corriéndose como siempre los puestos.

Referente á las sesiones, cree que se desarrollarán del siguiente modo:

Comenzarán las Cortes por el debate político, que durará tres ó cuatro días, discutiéndose la última crisis ministerial.

Se pasará después á la discusión de los presupuestos y de los proyectos de fuerzas permanentes de mar y tierra, terminándose con la de los demás proyectos que propongan los ministros.

—Desde que llegó el señor Salmerón á esta Corte, está siendo visitadísimo por todos los personajes republicanos, y, desde su llegada hasta hoy, continúa siendo el tema de más importancia los comentarios sobre lo que piensa y hará el jefe del partido republicano.

Sábase que en breve se prodone reunir á la minoría parlamentaria para cambiar impresiones, y prevenirse ante los sucesos extraños y trascendentales que inevitablemente se esperan.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 13

De Valencia dijeron lo siguiente en conferencia de las 3:30 de la madrugada: «No se ha verificado el mitin anunciado para esta noche y se cree que sea difícil el celebrarlo en adelante. Unas veinte mil personas aguardaban á la puerta del teatro y en éste sólo caben unas siete mil, estando muy apiñadas. Las autoridades habían tomado un lujo de precauciones extraordinario, siendo tan viva la lucha entre ciertos elementos, que po-

día ocurrir un conflicto por las afirmaciones que hicieran los distintos oradores que habían de tomar parte en el mitin».

Por telegramas llegados más tarde se ha averiguado que la suspensión del mitin fué por decisión del señor Estévanez, el cual explica así su determinación: «Habíamos venido á Valencia, invitados por nuestros correligionarios los federales, á celebrar un mitin; mas al salir de la fonda para encaminarnos al teatro Pizarro, me enteré de que en las inmediaciones del local destinado al mitin había numerosas fuerzas. Estas no iban contra los organizadores del mitin. Lo prueba el que con haberlo suspendido el gobernador se evitaban las contingencias desagradables que temían las autoridades. Como contra alguien se habían desplegado tales fuerzas, yo, bajo mi responsabilidad, he suspendido el mitin, para evitar el derramamiento de sangre. Si se hubiese tratado de traer la República, no me hubiese importado derramar sangre, yendo yo á la cabeza de mis amigos.»

En el teatro, al anunciarse la suspensión del mitin, hubo alguna confusión. Muchos daban vivas á la Unión, mientras otros aplaudían la resolución de suspender el mitin. La gente se precipitó hácia la puerta. La fuerza pública creyó que había ocurrido algo dentro del teatro y dió un toque de atención, lo cual produjo carreras, aumentando la confusión.

Hoy salen de Valencia los invitados excursionistas, unos para Madrid y otros para Barcelona.

A «El Imparcial» telegrafían que algunos significados republicanos tratan de protestar de lo ocurrido y otros quizá se retiren de la vida política, dolorosamente impresionados.

Valencia.—El mitin federal que debía celebrarse anoche lo suspendió el señor Estévanez, quien declaró que las fuerzas que se hallaban frente al teatro eran desplegadas contra alguien, añadiendo que suspendía el mitin para evitar el derramamiento de sangre en el teatro. La suspensión del mitin disgustó á los asistentes, quienes salieron en tropel produciendo un tumulto. Frente al casino republicano se dieron vivas á la unión.

Bilbao.—Los republicanos han acordado telegrafiar al señor Salmerón protestando contra la detención de sus correligionarios.

Se ha dispuesto que el cadáver del jardinero de Deusto se lleve al cementerio secretamente para evitar manifestaciones.

Bilbao.—Anoche, al retirarse á su domicilio el director del semanario socialista «La Lucha de clases», un grupo de bizcarras le apaleó, resultando con algunas contusiones.

A las nueve de la noche se formaron en el Arrenal varios grupos para organizar una manifestación con objeto de pedir la libertad de los detenidos; pero, á excitación de algunas significadas personas, los grupos se disolvieron.

—«El País» dice que ha llegado el momento crítico en que hay que dar un alerta á todos los hombres honrados, á los electores republicanos, porque las bandas de bárbaros no están á las puertas de Madrid, sino dentro de la capital, dispuestos á ser agentes activos de todas las tropelías electorales.

MAHON

Copiamos de «El Diluvio» de Barcelona.

COACCION GUBERNATIVA

La charranada de anoche

Como saben nuestros lectores, anuncióse para las nueve de anoche un mitin de zapateros, en Fraternidad Republicana.

Los asuntos que en él se habían de tratar fueron, como de costumbre, sometidos anteriormente á la sanción del gobernador. Eran dos y á ellos se proponían ceñirse los oradores, sin hacer la más mínima alusión á todo aquello que no fuera previamente anunciado en la convocatoria y debidamente autorizado por el gobernador.

Pero éste, por lo visto, quiso lucirse anoche, vamos al decir, ó sentía por lo menos la nostalgia de días poco felices para nuestra ciudad, y bajo el pretexto de haber sido engañado por el secretario del Comité zapateril, según manifestó su propio delegado, dió severas órdenes á éste y rodeó á Fraternidad Republicana de tantas fuerzas como pudo. No había en aquellos alrededores más que la friolera de 48 guardias civiles de caballería y 78 de á pié, amén de cuantos músicos y danzantes capitanea el ínclito Tressols, que en persona mandaba aquel lucido ejército.

Antes de dar comienzo el acto ya advirtió el inspector Pons á los que fuesen á hacer uso de la palabra las severas órdenes que se traía y lo dispuesto que á todo estaba. Estos le prometieron no dar lugar al más pequeño desorden, y empezó el mitin haciendo uso de la palabra el compañero Manent.

Tras de algunas manifestaciones dió lectura de un suelto publicado en un periódico de Mahón que tenía alguna relación con el acto y después se dispuso á hacer otro tanto con el periódico madrileño «Tierra y Libertad».

Conviene advertir que este número del referido diario no estaba denunciado.

Pues bien: el señor delegado creyó que se presentaba ocasión de cumplir sus severas órdenes y dijo al orador que retirara el diario y diera por suspendido el acto. Así lo traspasó el obrero Manent al auditorio y el presidente dió por terminado el mitin, cuyas dos manifestaciones fueron acogidas por el público con aplausos.

Inmediatamente despejóse el local y se disolvieron los concurrentes por grupos, dirigiéndose uno de éstos, en el que iba el orador suspendido, hacia la plaza de la Universidad. Pero de pronto saliéronle al encuentro las huestes de Tressols, que acorralaron al grupo, invitándole á la *disolución instantánea*. El obrero Manent pudo conocer bien pronto la intención que llevaban de echarle el guante y escapó presurosamente. Los polizontes que iban de uniforme desenvainaron sables y cargaron sobre los obreros. Los otros, los que van de gorra y con palo, sacudieron sendos linternazos, y, para coronar el efecto de la gloriosa batalla, la guardia civil dióse algunas vueltecitas alrededor del cuadro, que resultó magnífico.

El campo quedó desierto en bien pocos minutos.

¡Bravo, señor González, bravo!!!

A las once de esta mañana ha dejado caer anclas en su habitual fondeadero el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Barcelona Alcudia y Ciudadela, siendo portador de la correspondencia, pasajeros y carga general.

**

Con el vapor-correo de hoy ha llegado á esta ciudad nuestro ilustre compatriota el Dr. F. García Rubio profe-

de fisiología general y humana en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional del Paraguay.

Celebraremos que le sea grata su permanencia entre nosotros. Se hospeda en el Hotel Bustamante.

A la una y media de esta tarde ha entrado en el puerto fondeando en la caía del Fonduco el crucero protegido «Carlos V» que procede de Cartagena llevando á su bordo la comisión técnica que debe presenciar las pruebas oficiales del dique.

Créese no tendrán lugar hasta la última decena de este mes.

Un amigo nuestro ha recibido por el correo de hoy una carta de don Hermenegildo Olivar único empresario que tiene la exclusiva para poder representar el verdadero y grandioso melodrama *Los dos pilletes* pidiéndole datos para ver si podría pasar á esa con objeto de dar á conocer tan interesante obra.

La empresa cuenta con numeroso personal, vestuario y decorado. Celebraríamos que se pudiera acceder á sus deseos.

Esta mañana al pasar un carruaje por el paseo de la Miranda se ha asustado la caballería que lo arrastraba embistiéndose en el muro del paseo derribando una columna de las que hay en las entradas del mismo.

Hemos tenido el gusto de visitar el establecimiento que posee D.^a Margarita Gener de Nieto, pudiendo admirar en él magníficas modas en sombreros recibidas ultimamente.

Buena ocasión se presenta á las elegantes para visitar dicho establecimiento á la altura hoy de los principales.

Nuevo director de «La Unión Republicana» de Palma:

El Sr. Martí presentó hace días una declaración en el Gobierno civil de esta provincia manifestando que cesaba en el cargo de Director de «La Unión Republicana» y que en sustitución suya se encargaba de la dirección del citado periódico el Diputado señor Lerroux, que también suscribía su conformidad respecto á ello.

El Gobierno civil ha dictado providencia teniendo por no hecha esta manifestación, y en consecuencia seguirá considerando como tal Director del mencionado colega á D. Luis Martí, fundándose al no acceder á dicho cambio, en que el señor Lerroux declara residir en Madrid, por cuyo motivo no podría tener cumplimiento el artículo 11 de la ley de policía de imprenta.

A un diario de Barcelona le dicen de Viena que en aquella capital se da como seguro el matrimonio de Alfonso XIII con la archiduquesa austriaca Leonor.

La revista «L'Europeen» también asegura que don Jaime de Borbón se ha paseado tranquilamente por San Sebastián, pero no para preparar una nueva guerra civil, sino para negociar el matrimonio con la infanta María Teresa, hermana de Alfonso XIII.

El pueblo español dirá para su capote: por mí que se casen.

Si; y que empiece pronto el rigodón de honor.

Y lo más pronto posible la Nueva «Marcha» Real, composición que está llamada á alcanzar gran éxito.

El Purgante más perfeccionado son las Píldoras de Vida del Dr. Ross.

Continúa en Palma la huelga de herreros.

Esta tiene carácter de pacífica ayudando el pueblo á la manutención de los huelguistas. A este fin el domingo pasado celebróse en la plaza de toros de dicha capital una becerrada destinando las ganancias á socorrer á los obreros.

Bien por los palmesanos.

Nuestro colega madrileño «El Economista Hispano-Americano», que tanta aceptación ha logrado alcanzar en los tres años que lleva de existencia, ha modificado su título sustituyendo por «Financiero» la palabra «Economista».

La propiedad, dirección y orientaciones del estimado colega son en un todo idénticas, reduciéndose el cambio á la simple sustitución material de una palabra por otra.

Al adoptar esta resolución «El Financiero Hispano-Americano», lo hace para deslindar en absoluto su personalidad, pues dada la propensión general á abreviar los nombres, le perjudicaba la confusión y el error á que se prestaba la palabra sustituida del título con la otra Revista financiera madrileña «El Economista».

Fraternidad obrera

A mi amigo Martín Gornés.

Con el título que encabeza estas líneas publicó V. cuatro artículos á mí dedicados; profundamente agradecido me veo en la necesidad de contestarle y así lo haré en este pequeño artículo, corto y mal redactado pues mis ocupaciones y mi corta inteligencia no llegan á más.

Referente á las dificultades y errores que V. encuentra en algunos artículos del reglamento porque se rige nuestra sociedad, le agradeceré los estudie y presente las reformas que crea convenientes estando en la completa seguridad que serán de la aprobación de los socios.

En el cuarto párrafo de su primer artículo me decía: «siga V. como hasta hoy y no le faltarán hombres de buena voluntad que le ayuden en tan hermosa tarea» Con mucho gusto y con el mismo entusiasmo de siempre sigo mis trabajos dudando el poder verlos puestos en práctica.

Mi ideal de toda la vida sería poder ver la fusión de todas las sociedades mutualistas, poder presenciar á todos los obreros mahoneses regirse por unos mismos estatutos, estrechar más y más los lazos de unión entre ellos para que una vez así y siendo muy fuertes pudiéramos abrazar en nuestro seno no solamente á los que gozan de cabal salud sino también á los débiles, á los que padecen una causa física y que hoy están privados de ingresar por exigirles certificados de médicos é informaciones de su salud. Este es mi ideal, y ésto caso de realizarse sería una verdadera fraternidad obrera.

ANTONIO PELLICER.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Barcelona 13, 18.

El conocido orador radical Sebastián Faure desde París y Enrique Ma-

latesta y Fernando Tarrida del Mar-mol desde Londres piden datos del complot de la bomba de San Felipe y de las persecuciones que se llevan á cabo contra los obreros de Mahón, con objeto de agitar la clase obrera de aquellas capitales.

La edición barcelonesa de «El Liberal» dedicará esta noche su artículo de fondo á comentar la suspensión del mitin celebrado ayer en la Fraternidad Republicana.

Madrid 13, 20'15.

Pasan de cien los heridos en Bilbao en la sangrienta jornada del lunes.

La peregrinación se formaba en su mayor parte por criados y dependientes de caracterizados carlistas.

Comenzó el choque por haber arrancado los anticlericales un estandarte de manos de un cura, quién sacó un revolver disparándolo.

Casi todos los peregrinos llevaban revolvers y largos puñales que mostraban á los anticlericales, estos á su vez iban provistos de facas y sendos garrotes.

El Director de «El Pueblo» periódico republicano fué herido gravemente.

Madrid 13, 20'30.

En virtud de contra orden no han sido detenidos los republicanos de Santander quienes salieron para dicho punto.

Esto ha sido muy comentado.

Han sido encarcelados varios curas y el jefe de los republicanos señor Usurrusaga.

Ha fallecido uno de los republicanos heridos.

Madrid 14, 2'05.

El diputado católico por Bilbao señor Urquijo ha protestado de los sucesos acaecidos en aquella capital y el ministro de la Gobernación señor García Álix considerando el telegrama de protesta injurioso, lo ha pasado á los tribunales de Justicia.

Madrid 14, 3'15.

El consejo de ministros celebrado ayer acordó conceder el indulto de pena de muerte á Cecilia Aznar, condenada por haber asesinado á su amo. El fallo ha sido muy bien recibido por la opinión.

Madrid 14, 5'20.

Ha llegado á Madrid el Sr. Montero Ríos.

En un discurso que ha pronunciado el exministro de Instrucción pública Sr. Conde de Romanones se ha declarado partidario de que se verifique la proyectada asamblea de Senadores y Diputados liberales para la proclamación de jefe del partido.

Madrid 14, 7'35.

Telegrafian de Jaen que ayer falleció en aquella capital el señor Montilla, exministro de Gracia y Justicia en el último ministerio Sagasta.

Madrid 14, 10'50.

Bilbao.—Ha sido encarcelado el jesuita Padre Zeralegui por haber escitado á las masas á que acometieran sin compasión á los republicanos y socialistas.

De resultas de los últimos sucesos ha dimitido el Gobernador. Muchos carlistas han desaparecido.

Madrid 14, 12'25.

Londres.—El «Daily Mail» dice que Mr. Chamberlain está enfermo de gata viéndose obligado á guardar cama.

Madrid 14, 1'55.

Cartagena.—Se ha celebrado un

banquete en el teatro circo en honor del señor Conde de Romanones. Después de terminado salió inmediatamente para Madrid.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 14.

«Nuevo Mahonés» llegado sin novedad cinco y media; buena travesía; calma.

Cardona.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 13

Para Palma vapor correo «Nuevo Mahonés» capitán Cardona.

Buques entrados

Día 14

De Barcelona y escalas vapor correo «Isla Menorca» capitán Ginart. De la mar crucero protegido español «Carlos V.»

Comandancia de Marina

Senáforo de Bajolá 14

Barómetro 758'0

Viento O. calmoso

Mar llana

Cielo acelajado

Horizontes nubosos.

Cotización Oficial

Madrid 13 Octubre á las 16.

4 % interior	76'76
Exterior	00'00
Amortizable 4 p %	00'00
Id. 5 por 100	96'90
Carpetas	00'00
Banco España	476'00
Tabacalera	442'00
Paris á la vista	33'90 á 33'80
Londres id.	00'00 á 00'00

Teatro Principal

Nueva y variada función para mañana jueves 14 de Octubre de 1903, por la Compañía que tan magistralmente dirige el célebre director

DON PEDRO CAPRANI

Debut, debut del nuevo artista señor MIQUEL y de la señorita ESTERINA con su nuevo trabajo en el alambre.

Exito del puente de la muerte, por los artistas Celestino y Estevé.

Ver para creer. Gran atracción, gran charribarri por todos los saltadores de la Compañía.

A reir, con la corrida de toros por los chistosos clowns Pérez y el Tonto Sabes.

Gran atracción; ver por creer.

Doble alambre por Rosa y Celestino Caprani.

Exito, gran éxito de la señorita Esterina Caprani con su difícil trabajo en el caballo.

Ver, por creer; á reir tocan con los bonitos pasatiempos de los aplaudidos clowns Emilio Pérez y su Tonto Sabes.

Exito del caballo «Mono», amaestrado á la palabra por Mr. Juani.

Salida del hombre de goma Emilio Sentos.

Mañana por primera vez se presentará un grupo de estatuarios por los hermanos Caprani.

Exito del caballo «Bayo» presentado por el director de la Compañía Mr. Pietro Caprani.

Estreno, estreno de la bonita pantomima cómico-burlesca y bailable «Las niñas revoltosas» por toda la Compañía.

A reir, á reir tocan al teatro-circo.

Precios los de costumbre.

A las ocho y media.

Próximamente GRANDES DEBUTS.

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla

ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, GARDONA Y ORFILA, 30--MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

ALGARROBAS

Se venden en el Almacén de los señores Morro, Anglada y C.^a, Prieto y Cáules 147, al precio 5'25 pesetas 40 kilos franco en el domicilio del comprador; y en partidas de diez sacos á doce y media pesetas los cien kilos.

AMPLIACIONES FEMENIAS

(Fotógrafo)

MIRANDA, 4

GRAN SURTIDO

EN

MARCOS "FASHIONABLE"

(LOS CLICHES SE CONSERVAN DURANTE UN AÑO)

CASA FUNDADA EN 1869.

REPRODUCCIONES

(Muestrario en la Plaza de Carmen, esquina á la calle de Norte)

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 8, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.^a de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

D. Margarita Gener de Nieto

MODISTA EN SOMBREROS

Calle Doctor Orfila (antes Moreras) núm. 19

Acaba de regresar de Barcelona con un completo y elegante surtido de sombreros para señora, bebé y niña, última novedad; los que pone á disposición de su numerosa clientela, suplicando á las señoras y señoritas visiten su establecimiento, en la seguridad que se verán complacidas, pues hallarán en ellos elegancia y perfección.

ROTGER

(Sastre)

Corte parisién.—Confección esmerada.—Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

Don Leopoldo Hacar y Mendi-

vil, Comandante de Marina de Menorca y Capitán del Puerto de Mahón.

Hace saber: que desde el miércoles á la una y treinta minutos de la tarde darán principio en las baterías de la Mola los ejercicios de fuego al blanco en dirección á la desembocadura del puerto y á 3000 metros mar adentro.

Lo que se hace saber para conocimiento de los pescadores y demás tripulantes de embarcaciones distintas: y eviten la circulación por la Zona referida debiendo advertir que con debida anticipación se izará la bandera nacional en el sitio de costumbre de la Fortaleza de Isabel II y no se arriará hasta que concluya el tiro.

Mahón 13 Octubre 1903.—Leopoldo Hacar.

LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de la variación de itinerarios ordenados por la superioridad para regir desde la presente semana, la hora límite de admisión de carga para los vapores de esta Empresa en el muelle de Mahón, queda fijada para lo sucesivo á las 16 y media del día de salida para Palma y Barcelona directamente ó sea los martes y viernes, y de todos los sábados para la línea de Barcelona y escalas.

La carga que se presente después de la hora indicada solo será admitida satisfaciendo los cargadores el 10 por ciento de recargo sobre el impuesto del flete y será embarcado siempre que su embarque pueda realizarse sin perjuicio de la hora reglamentaria de la salida del buque respectivo.

Mahón 5 Octubre 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Orden de las funciones:

Sociedad Monte-Toro

FABRICA DE QUESOS

Se convoca junta general ordinaria de accionistas para el día 26 del corriente á las dos de la tarde en el local de la fábrica, para dar cumplimiento á lo prevenido en el artículo 12 de los estatutos. Acto seguido se celebrará junta general extraordinaria para nombrar director industrial conforme previene el artículo 41 de los estatutos.

Mercadal 6 Octubre 1903.—El Secretario, Mateo Seguí.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE MAHON

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado el mutuuario Don L. J. J. á cuyo favor se le expidió las papeletas números 1327 y 1332 en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico, á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha. Transcurrido el plazo citado, quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas, entregándose los objetos al solicitante.

Mahón 8 de Octubre 1903.—El Vocal de Turno, Juan de Vidal.

Sociedad Filantrópica "El Consey"

Se convoca junta general para el día 18 del corriente á las 12 de la mañana. El objeto de la convocatoria se halla de manifiesto en la sociedad «El Consey».

Mahón 13 Octubre 1903.—Por orden de la Junta, el Secretario F. González.

AVISO

Queda terminantemente prohibido el tránsito por la estancia Serra Morera sin permiso de su propietario.

Buñuelos

Los encontrarán todos los domingos y días festivos en el establecimiento de bebidas de Vicente Carreras, sito en la calle de San Lorenzo número 52.

Aprendiz de Confitero se necesita en "La Tropical"

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.